
丁栅村：“田歌之乡”唱出“绿色”新乐章

     可可香气浓郁甜美，透过口罩扑面而来。走进位

于嘉善的歌斐颂巧克力小镇集团有限公司，你以为将
看到中规中矩的办公室与生产流水线？不，这里更像是

一个欧式小镇。
与一般食品厂商不同，歌斐颂除了生产销售巧克力

外，还开辟出文旅业态，建起一座巧克力小镇对外开
放———主打浪漫甜蜜的景区内，随处可见可可元素，游

客可以参观生产线，了解可可文化，并亲手制作巧克力。

几个月前，歌斐颂获颁首张冠以“长三角生态绿色
一体化发展示范区”字样营业执照，已经开始布局长三

角实体门店。可惜，突如其来的疫情打乱了计划。

“巧克力的销售与节日关联密切，今年我们错过了

春节、情人节等重要节点，加上婚庆行业受挫，对我们
影响很大。”歌斐颂总经理莫雪峰告诉记者，销售业务

外，文旅业务同样不理想，3月份刚复园时还曾面临“员
工＞游客”的窘境。不过在危机中，歌斐颂没有放弃。莫

雪峰认为：“越是身处逆境，越要求变创新。”
对内，勤练真功。就在本月，歌斐颂刚刚推出了今

年第一款新品———零蔗糖的黑巧克力。对外，积极拓

展。在巧克力工厂生产流水线的末端，一些工人正忙碌
包装，为明天的直播做库存储备。最近，歌斐颂主打线

上销售，销售人员都转型当起主播。3月 21日，莫雪峰

亲自上阵，收获不少粉丝；在嘉兴市“云购物节”中，嘉

善县副县长也为他们直播带货；合作的网红达人非常
给力，仅 2分钟就卖空了 4万份订单⋯⋯同时，巧克力

小镇的文旅业态也开启“云游”路线，把景点搬到线上。
“传统的线上销售只是产品展示，直播则是内容营销与

流量运营的叠加。”莫雪峰认为，直播带货是必须抓住
的新机会，也是歌斐颂近期想要转型的方向。

“直播带货”与“在线云游”，都是在特殊时期触达

消费者的新方式。最近，歌斐颂陆续收获了来自新疆、
黑龙江的顾客，这让莫雪峰惊喜不已。巧克力小镇的人

气也在慢慢复苏，让他心生感慨：“久违了！”
下月，巧克力小镇新建的儿童友好服务中心就将

投入使用，对于即将到来的五一小长假，莫雪峰发出邀
请：“生活可能有点苦，不妨来点甜蜜蜜！”
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    本报讯（记者 毛丽君）随着青
浦区政府与海克斯康正式签署投资
意向协议，双方的合作进入了实质性

启动阶段。目前，上海经济社会各项
工作趋于正常，这为接下来海克斯康

项目加快速度落地奠定了基础。
作为数字化信息技术解决方案

的全球领导者，近年来海克斯康集团

计划进一步增强中国本土化战略，聚
焦智能制造、智慧城市及智能驾驶等

产业领域，深入诠释“双智”战略。

2019年 11月 6日，第二届进

博会期间，海克斯康与青浦区政府
签署了战略合作框架协议，将在正

从“上海之源”迈向“上海之门”形
象的青浦重点布局华东区总部和新

产业集团，华东区总部基地项目总
投资约 20亿元，包括知识产权中

心、中国研究院和总部基地。
此次与青浦区的合作，海克斯

康会将过去 20年来积累的技术优
势引入中国，引入到海克斯康青浦

智能产业园，为中国各个行业、各个

产业赋能，为推进智慧青浦建设、长
三角一体化国家战略的实施贡献智

慧和力量。

    “如果今天天气好一点，淀山湖畔的风景会更好。”这句

话，叶建生说了不下三遍，话里话外透出的，是他对这片土
地的深情。叶建生是土生土长的金泽镇淀西村人，属于商榻

社区的村子离淀山湖很近，他退休前是镇文化宣传工作的
工作人员，而他的故事就是从“文化兴城”四个字开始的。

地处长三角“圆心”的金泽镇，早年间因为水源、环境保
护的需求，放慢了经济发展的脚步。“要把文旅优势转化为经

济发展优势”，叶建生对于这一发展定位深以为然。挖掘金泽

的文化、旅游优势，几十年来，也成了叶建生的“使命”。
古镇以桥庙著称，但古镇里究竟有几座桥、几座庙，桥

上庙里藏着怎样的故事；上海人吃的每四条鱼里就有一条
来自金泽，水产重镇西岑又有怎样的历史由来；水乡特有的

阿婆茶，缘起商榻，如何承载几代人的乡愁⋯⋯金泽的点点
滴滴，叶建生信手拈来，如数家珍。

“说起金泽，大家都听说过‘一塔、六观、十三坊、四十二
虹桥’等古迹，但叫得上名的古桥有几座？25座！每一座桥

都有一个故事。千年古刹颐浩禅寺门口的两个石狮子，两只
狮子‘年纪’相差几百岁⋯⋯古镇里随便走走，故事能说一

天。”叶建生的故事是“走”出来的，几十年来，叶建生几乎走
遍了金泽的每一寸土地，寻找、考证这片土地上发生过的故

事。每一个故事都尽力找到源头，绝不随便道听途说了事，
这是他一直以来的坚守。在他看来，这些故事是古镇的历
史，更是为古镇文旅发展累积的“宝藏”。

叶建生笑称自己是金泽最好的“导游”，这些经他考证的故事，早就“烂
熟”在他心里。“这些故事写下来，不就是一份‘导游词’吗？”只是叶建生的这

份“导游词”，怕是说个三天三夜，也讲不完。
让叶建生设计一份“金泽两日游”的攻略，那更是小菜一碟。“第一天游

古镇，看桥看庙听故事；第二天吃阿婆茶、看民俗文化表演。现在赏牡丹正当
时，有兴趣的，可以感受一下金泽的国色天香，还有渔耕文化⋯⋯”不同时节

景不同，跟着叶建生游金泽，必定能“在对的时间遇见对的风景”。

经由叶建生正名的民俗，阿婆茶是其中之一。由他拍摄、撰写的《商榻阿

婆茶》原生态实物资料片和申遗稿，列入了上海市第一批“非遗”保护名录。
从此，商榻作为阿婆茶发源地的身份“盖章”落定。“这些都是要讲‘证据’

的。”而叶建生的证据，便是他不放过任何线索，深入田间地头、村居乡落寻
迹考证而来，“大家都知道练塘出茭白，但莲湖村却很早就有了茭白叶编结

的民俗，这是我在参与莲湖村村史编写时发现的。”
退休后的叶建生，并没有停下行走的脚步。蔡浜村、双祥村、淀西村⋯⋯

金泽镇乡村振兴需要的村史资料，他一直在挖掘着。如今，就连青东地区几

个村也慕名而来，请他协助采写村史。“春节以来，因为疫情关系宅在家里，

我就在调查村里的民俗文史素材，哪里有线索，我就记下来，等能出去了，再
去实地考证。”对话间，你会发现，叶建生“闲不住”，那是因为想要了解这片

土地曾经发生的过往，已然成为他人生执着的一部分。 本报记者 毛丽君

从线下到线上，从产品到服务，青吴嘉企业逆势上扬迎战“倒春寒”

“双智”战略助力“上海之门”

    刚刚过去的 2020年一季度，被形容为中国

车企的“至暗时刻”，突如其来的新冠肺炎疫情
让原本惨淡的车市雪上加霜。“疫情对我们的影

响分几个阶段，初期确实影响很大。”威马汽车
创始人、董事长沈晖说。复工复产延缓、供应链

受阻、市场销售低迷⋯⋯如何解局？在“无接触
购车”的探索中，威马汽车的销量表现出了强劲

的增长势头，今年 2月销量增长 36%、3月销量

环比增长 106%。
沈晖说，疫情对汽车行业的影响不仅表现在

复工复产延缓、产能下降，更重要的是各地对疫
情的严防严控，导致出行人员剧减，市场消费能

力大幅下降，“汽车不比其他生活用品，可以直接
转为网上销售，包括看车、试车很多环节的客户

体验会直接影响销售。”
尽管在各大网络销售平台启动了“威马直

购”，但这一新零售模式如何通过“无接触购车”
闭环，带动销售业绩增长，是威马汽车要探索解

决的问题。“比如在试车需求方面，我们通过全
国网点，为用户开通线上预订与上门试驾服务，

并向高意向用户提供 48小时深度试驾体验。”
沈晖说，针对每一个环节的用户需求，威马汽车

都给出了相应的解决方案，目前，48小时深度

试驾迎来空前用户预约热潮，全国门店试驾车
使用率由 91%提升至 98%。

半价提车、行驶月费套餐、保值回购⋯⋯在

看车、试车的基础上，威马汽车在用户购车、使
用、置换和保值等方面，给出了一揽子“诱人”的

套餐，刺激消费需求。一系列组合拳构建的新消
费生态，让威马汽车的销售业绩在“至暗时刻”

逆势上扬。“在最大程度实现‘无接触’的基础
上，保证各方面的服务，3月威马用户订单量再

创新高，较 1月提升 95%，其中线上订单达到

88%。”沈晖说。
看到成绩的同时，威马汽车已经开始筹谋

下一步。“疫情会持续很长一段时间，尤其是国
外的疫情，后续可能会对我们的供应链产生一

定的影响。一方面，我们推出订制化生产模式，
鼓励用户按需订制，缓解供应链短缺问题，同

时，我们将供应链体系向符合我们质量标准、技
术要求、供货周期及成本要求的优质供应商开

放。在产业链核心零部件上，我们希望可以实现
本地化生产。”

作为国内新兴的新能源汽车产品及出行方
案提供商，因为看中上海及长三角区域成熟的

汽车产业布局和销售市场，威马汽车成立之初
便将集团总部落户于青浦虹桥商务区。“虽然车

市的整体销量下行，但过去的两个多月，我们的
市场占有率有了明显的提升。”对于长三角，对

于未来，沈晖充满信心。

    疫情防控当中，电梯是重点更是难点。电梯中打格

子、用牙签按楼层键等等，都是人们这段时间为防交叉
感染想出的“妙招”。而吴江的康力电梯有限公司（下简

称“康力公司”）反应迅速，今年 2月底就研制成功“防
疫电梯”，消息传出后，市值涨幅明显。

康力公司文化部总监崔清华介绍，防疫电梯针对病
毒传播，增加了防疫模块，一个是无感呼梯，即通过手机

扫二维码或语音呼叫来控制电梯升降；二是安装紫外线

杀毒灭菌灯；此外,还增加了电梯人脸识别的功能。
为避免紫外线直接照射人体，康力公司还给防疫电

梯安装了智能模块，配备感应装置。当轿厢内有人时，紫

外线灯会自动关闭，而当它处于空闲状态时，紫外线灯
就自动打开。此外，紫外线灯还具有自动启动功能，可以

在凌晨三四点无人使用电梯时，对轿厢彻底消毒。
据悉，康力第一部防疫电梯在 2月底就已在公司

内部安装试用，后又安装了多台供来访客户体验，客人
反应都很好。各项测试成功后，3月份康力又免费在汾

湖一家酒店安装了 3台，在苏州第九医院安装了 3台。

防疫电梯的各种防疫功能模块化，可以根据客户
需求灵活选用、安装，改造一部电梯只需 1-2周的时

间，可以夜间进行，不影响使用。“目前已经接到新的订

单，也有一些老客户希望能够给电梯增加防疫功能。”
为何康力公司能够反应如此之快？原来早在去年，

康力公司就在收集客户需求的基础上，思考创新，着手
防疫电梯的设计研发。今年疫情突然暴发后，康力公司

马上意识到这是一个新的需求，立刻召集人马，在线商
讨，加快开发进程。

电梯行业在疫情中也受到一定影响，而康力公司

的市值却因此在疫情中逆势上扬。对此, 崔清华表示：
“市场的反应是对我们创新进取成果和社会责任感强

的肯定，但不能过分聚焦在此。对企业的评价还是要看
它长期的一面，如产品的质量控制，对客户的服务水平

和公司发展理念等。”

海克斯康智能产业园项目正式启动
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“危中寻机”走新路“至暗时刻”领先机

    截至 3 月 10 日，长三
角生态绿色一体化发展示
范 区 内 规 模 以 上 企 业
100%复工。然而，目前疫情
防控下的市场低迷， 让不
少企业发展好比遭遇了一
场“倒春寒”。 凭借敏锐的
嗅觉和周密的部署， 青吴
嘉三地企业纷纷进行着转
危为机的尝试。 从线下到
线上，从产品到服务，对勇
于探索、 不断创新的企业
来说 ，逆势是 “危 ”，更是
“机”。 “危中寻机”走出来
的路，“至暗时刻” 的逆势
上扬， 或许会成为企业下
一步业务拓展、 甚至是未
来发展的先机。

探索“无接触购车”闭环，威马销售激增青
浦 未雨绸缪推“防疫电梯”，康力市值上扬吴

江

巧克力小镇甜蜜“在线” ，直播带货给力嘉
善

■ 村图书馆里图书琳琅满目 本报记者 李铭珅 摄

■ 开直播带货已成歌斐颂员工的新本事

本报记者 李铭珅 摄

    站在嘉兴姚庄镇丁栅村洪字圩的小桥上远眺，

“一弯活水绕村走，两岸杨柳随风绿，灰瓦白墙农家
院”，处处透露着江南水乡的诗情画意。有着千年历史

的丁栅是国家级非物质文化遗产嘉善田歌的主要发
源地，如今，丁栅人正在这片土地上唱出一曲绿色发

展新乐章。

[传承] 一个“好听”的村子
“四个姑娘去踏哎欧哎嗨嗨车啊，四顶呀啊箬帽

手里拿⋯⋯”嘉善田歌省级非遗传承人高建中高昂悠

扬的歌声仿佛将人一下拉进了广袤的田野。“田歌本
来是农民干活的时候唱的，给自己增加点乐趣，还能消

除疲劳。”说起嘉善田歌，高建中娓娓而谈，“嘉善田歌

有 7种曲调，滴落声、急急歌、落秧歌、大头歌⋯⋯各有

各的特点，具有浓郁的乡土气息。”
丁栅有着“田歌之乡”的美誉。2008年，嘉善田歌

被列入第二批国家级非物质文化遗产名录。然而，随
着时间的流逝，唱田歌的人越来越少。作为传承人之

一的高建中，自觉身上担子很重，对于如何更好地传

承田歌，她也想了不少法子。“疫情发生前，我每周一
都会到丁栅中心学校教小学生唱田歌，培养孩子们对

田歌的兴趣。”
在培养“小传承人”的同时，如何将田歌“传开去”

也是一个难题。从吴语方言到普通话创新，从无伴奏
到加入西洋乐器，从田间传唱到登上全国舞台，为了

让悦耳的田歌声能一直飘扬下去，聪明的丁栅人动足

了脑筋，促使嘉善田歌不断变化、创新。

[改变] 一个“好看”的村子
丁栅共有 13个自然村，洪字圩是其中之一。一栋

栋农居沿河岸错落有致地排列，白墙黛瓦与成荫绿树

相映成景。“以前这里真的是脏乱差咧。”丁栅村党委
书记陈建惠说道，“那时候村民的房子比较破旧，违章

搭建也比较多。”他指着东面一个新建的亲水平台说
道：“那里以前都是违建，路都走不通。2016年的时候，

我们将临河违建统统拆除，将路打通。随后改建了亲

水平台，成为一个新景点。”
宽阔的河面上，两位工作人员正驾驶一条小船沿

河打捞水草。“我们请了专门的第三方保洁公司来维

护河道清洁。以前到了夏季，水葫芦污染相当严重。如

今也快到季节了，但工作人员会提前做准备，避免水
葫芦泛滥。”陈建惠说。

[思考] 期待一个新提升
如今水清岸绿的洪字圩只是丁栅发展的一个小

缩影。作为姚庄“桃源渔歌”风景线上的重要节点，丁

栅也正积极思考如何将美丽风景转化为“美丽经济”，
首先要做的就是对风貌和村民生活水平进行提升。陈

建惠说，“这里起步比较早，但改造的力度还不够。接
下去我们将请专业团队来做规划设计。估计今年底再

来，你就能看到一番新面貌了。”

本报记者 黄佳琪


